
　新しい年、2020年が始まりましたね。皆さんはど
のような思いを抱いて新年をお迎えになさったで
しょうか？皆様にとって良い年になりますように。

　今年は、東京2020オリンピック・パラリンピックが開
催されますが、大会の基本コンセプトの一つに「多様
性と調和」の実現があります。また昨年のラグビーワー
ルドカップのさまざまな背景を持つ選手たちで構成さ
れるチームが１つになって目標を達成する姿に、多様
性を尊重する大切さが伝わってきました。浜松市の戦
略計画2020の基本方針でも、「多様性とイノベーショ
ンで理想の未来を創造」がキーワードとして使われて
います。「多様性」は注目のキーワードです。

　昨年亡くなられた元国連難民高等弁務官の緒方貞
子さんは、日本の進むべき道は「世界は多様性に基づ
く場所だということを心底から受け止め、自らも多様性
を備えた社会に成長していくこと」だとし、「創造性や
社会革新の力は多様性からしか生まれない」と語って
います。多様性は、これから目指すべき目標ではなく、
すでにここにある現実です。この現実を受け入れ、互い
に認め合っていくことが大切です。しかし、同調圧力が
強い日本社会では、異なるものを排除しようとする傾
向がありますし、一定数の方の中には多様性を受け入
れにくい方もいるのが現実です。だからこそ、互いの多
様性を認め合う地域社会を共につくっていきたいと思
います。

　11月議会で「多様性についての市長の考え」を質し
た私の質問に鈴木康友市長は、「本市は、進取の気質
『やらまいか精神』と共に、外からの新しい風を受け入
れる風土が根付いており、寛容な市民性が多様性に富
んだ人材を育んできた」「多様性を都市の成長や活力
の源泉として、全ての人が活躍できるユニバーサル社
会の構築に取り組んでいく」と答弁がありました。ま
た、中学校の校則問題について市長への思いを再質
問した際、「蜆塚中学時代（生徒会長だった）、当時一
律に坊主にされているのはおかしいと、是正のため運
動を起こした。子どもたちの自主性や自発性を尊重す
ることは大変大事。違いを認めて大事に育てていくこ
とがとても大事」と答弁しました。
　寛容で、多様性に富んだ人が溢れる、生きやすい浜
松になるように、2020年も精進していきます。

「多様性」を力に

市長に「多様性についての考え」
を聞く
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【平成30年度決算を
　　　   チェックしました】

浅草にあるビル３階に小さなアンテナショップ「まる
ごとニッポン」をスタートさせて、４年。１年間で700万
円支出して浜松市の特産品や観光のPRなどをしてい
るが、売り上げは400万円代。
見直しをする時期にきているのではないか。見直しを
すること。

首都圏特産品PR 事業見直しを

Check!

消防吏員に占める女性消防吏員の割合は？
国では、平成30年度までに5％に引き上げることを目
標にと言っているが、浜松市の現状は3.4％である。
応募者に女性が増える手立て、職員拡大など、努力を
して、女性吏員を増やすこと。

女性消防吏員を増やすこと

Check!

三世代同居をする人たちに補助をする「家族支え合い
環境支援補助金」（新築で40万円上限）は、条件が合え
ば、どんな高所得の世帯でも補助するようになってい
る。公平性にかけるのではないか。
格差是正のために、所得制限を条件に入れること。

高所得者には補助金なしに

Check!

児童虐待街頭キャンペーン参加（2019.11.2）

19日（水）

20日（木）

27日（木）

本会議・初日

常任委員会

（平成31年度補正予算審議）

本会議

市長令和２年度施政方針発表

2月

９日（月）

10日（火）

11日（水）

12日（木）・13日（金）

24日（火）

代表質問

一般質問

一般質問

常任委員会

令和２年度予算審議

本会議・最終日（採決）

3月

令和2年 2・３月議会予定
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中学校の校則の見直しを！  

市内48中学校の校則や決まりを市民

団体と共同して調査した。その結果を

踏まえて、花井教育長に「制服の見直

し、校則の見直し」を質した。すべての

中学校に制服はあり、制服は男女別で、女子はスカー

トと決まっていた（スラックスも可という学校が１校

のみ）。なぜ、女子生徒の制服はスカートでなくては

ならないのか。多様性に合わせた制服の見直しが必

要だと考えるが、いかがか。

めぐみ

近年の異常気象による災害、熱中症・

感染症の増加、農作物・生態系の変化

などに見られるように、気候変動による

地球環境の劣化は激しいものがある。

　スウェーデンの高校生グレタさんによるFFF(未来

のための金曜日)ストライキに始まる若者たちの「私

たちの未来を奪うな」という気候マーチが全世界で

広がっている。若い人たちの気候変動への関心は高

く、市内の高校生たちも「グローバル気候マーチ」を

実施した。若い人たちは、気候変動を自分たちの問題

として捉えている、大人の私たちはその若い人たちの

思いに応えなくてはならない。

　現在、世界中の国や自治体、学校、団体などでは

「気候非常事態宣言」（CED）をし、迫っている気候変

動の危機を周智している状況にある。浜松市も気候

変動に関して、官民揚げて取り組む決意として、さら

に全国のリーダー役をはたすためにも、政令指定都

市初の「気候非常事態宣言」をしたらどうか。

めぐみ

めぐみ

下着の色は白と決まっている学校は

10校。ポニーテール、ピン留め禁

止、うちわ・扇子を使用してはならな

い、マフラー禁止など、首をひねりた

くなる校則があった。将来、多様でグローバルな社

会に生きていく生徒が通う校則・決まりは、どのよう

にあるべきだと考えているか。校則の見直しについ

てどのように教育委員会では各学校に指導していく

のか。

めぐみ

化学物質過敏症（CS）とは、様々な種

類の微量化学物質に反応して、吐き

気、頭痛など身体に不調を訴える症

状であり、重症化すると通常の生活

ができなくなる恐れがある。理解が進んでいないた

め、苦しむ患者たちがいる。また、人工的な香りや匂

いに苦しむ「香害」という言葉も最近聞かれる。化学

物質過敏症への認知と理解を深めるよう啓発活動を

する考えはないか。

めぐみ

●図書館をすべての人が使える、情報拠点に

●隗より始めよ、脱プラステックへの取り組み

●福祉避難所に指定されている事業所に事業継続
　計画（BCP）策定支援を

靴下にラインが入っているなどの少

しの違いも指導の対象となるなかで、

「同じであること」「はみ出ないこと」と

生徒同士でチェックし合っている。そ

のような空気が、いじめや不登校を生じる原因の一

つではないかと私は思う。中学生たちが生きやすい

環境にしていきたい。

めぐみ

【花井教育長】
制服に関しては、学校には様々な個性を持った生徒

が在籍しており、画一的な対応ではなく、個性に応じ

た支援や合理的配慮が必要。改めて学校に指導して

いく。女子生徒の制服が必ずしもスカートでなけれ

ばならないという認識は持っていない。

【市長答弁】
「気候変動イニシアチブ」「浜松市地球温暖化対策実

行計画」「浜松市エネルギービジョン」に基づき、気候

変動対策を着実に進めていくため、提案の宣言は必

要ない。

【花井教育長】
校則は、多様な価値観を尊重する社会の変化に対応

するように常に見直され、更新されていくべきものだ

と考える。今後は多様な価値観を尊重しつつ、より積

極的に見直すように促していく。なお、見直しの際に

は、必要に応じて生徒の話し合いや保護者からの意

見徴収などの方法を取り入れるよう指導していく。

【答弁】
原因が特定されず苦しんでおられる方がいることを

受け止める必要がある。市は、市民の正しい理解が

進むよう、周知していく。

→質問後、浜松市の公式ホームページに、化学物質

過敏症について掲載された。

制服で登下校

学校では体操服などの「校内服」に着替える

女子の制服はスカート

頭髪の男女別規定あり

全校
46校
47校
30校

10校
44校
18校
11校

下着の色を「白」などに規定

靴下の色の指定あり

カバンにキーホルダーなどをつけない

黙働清掃（黙って働いて掃除）

【浜松市立中学校（48 校）の校則等調査結果】

11月議会 めぐみの一般質問

その他の質問

化学物質過敏症への理解を

県政記者クラブにて記者会見（2019.11.21）

残念。

S DG s５ ジェンダー平等を実現しよう2
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